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青年报记者 张逸麟

本报讯 洒泪池边，已经成了孙
杨的标志。

17岁，第一次拿到400米自由
泳亚军时，孙杨就哭了；在2010年的
广州亚运会，孙杨参加了3个单项，
哭了3次；之后无论是伦敦、巴塞罗
那还是在仁川，都留下了孙杨的泪
迹……每一次眼泪包含的内容各不
相同，唯一相同的是，擦干了眼泪，
孙杨继续他的征程。

里约奥运会的首场决赛——男
子400米自由泳，孙杨惜败于霍顿，
强忍着情绪的他在来到中国记者面
前时终于爆发，他抱住一位中国女
记者失声痛哭，泪水染湿了那位记
者的衣襟。

哭，是孙杨宣泄情绪的通道，所
以并不需要深究这一次孙杨的眼泪
包含着什么，也许连他自己都无法
解释所有的内容。重要的是，擦干
了眼泪，孙杨还要继续他的里程，里
约征程，这只是一个开始。

事实上孙杨很快就收拾了心
情，虽然霍顿夺冠的言辞既没有风
度，也没有气度，但孙杨在颁奖时依
然接受了冠军的致意，以握手回
礼。在赛后的发布会上被问到关于
霍顿的言论时，孙杨平静地回应：

“我觉得这个问题没什么好回答的，
清者自清。中国运动员都是清白
的，没有必要靠这些小把戏来影响
对方。”

抛开场外那些因素，孙杨的这
块银牌仍然价值连城，他已经游出
了一个非常出色的成绩，最终仅以
毫厘之差与冠军擦肩，同样霍顿的
表现极为出色，甚至是澳大利亚人
近来最好的成绩。如果找一些遗憾
的话，孙杨感觉自己没能发挥出最
好的水准，尤其是在冲刺阶段，孙杨
的位置并不能很好地看到霍顿，“冲
刺的时候看不到他，但今天我的发
挥还行，可惜前半程慢了，因为我判
断他们前程肯定快，想甩开我，我是
按照自己的节奏来，结果非常可
惜。”孙杨也表示自己的压力确实有
点大，“毕竟是奥运会，四年一届嘛，
对我来说，奖牌也是对训练的一个
认可，但是有点可惜。”

由于在之前的射击和击剑项目
中，中国代表团都没能斩获金牌，作
为第一个比赛日的压轴戏，孙杨更
是背负了中国代表团首金的重任。
孙杨坦言自己也没想到要拿中国首
金，只是希望能为游泳队开个好头，

“我就是想做好自己的分内事。中
国游泳队一直在支持我，包括治疗
我的伤病、出国训练等等，所以我非
常希望能通过自己的努力，为中国
游泳带来开门红。”

从伦敦到里约，这 4 年时间对

于孙杨来说太过漫长。除了竞技
层面的状态问题，孙杨遇到了不少
麻烦，教练风波、禁药风波和一系
列负面的场外新闻，都给了孙杨巨
大的压力，而伤病问题更是直接影
响到他的训练周期，今年 1 月，孙
杨在澳洲训练时不幸遭遇跖骨骨
折，而为了备战奥运，孙杨养伤有
些操之过急，提前恢复了训练，但
留下了一定的隐患，在出发和转弯
时不敢发力。来到里约后，孙杨依
然要进行理疗，几乎每天都是凌晨
两三点才睡，这些对他状态的影响
不可谓不大。

但无论是那些负面新闻，还是
伤病，都是孙杨成长的代价，“这4年
对我来说确实比较辛苦，年轻人嘛，
肯定都不太懂事，调皮过也犯过错，

但是现在的我更加懂得了怎么样去
面对失败，怎样去看待事物，这些对
我来说是非常宝贵的经验，”孙杨
说，“因为游泳终有一天会结束。在
若干年后，肯定会成为我在人生道
路上非常宝贵的财富。”

唯一让孙杨有些放不下的是家
人的期待，他坦言没能拿到400米金
牌感到对不起父母，也让大家失望
了。但孙杨的父母第一时间就在微
博上表达了对儿子的支持，“看到你
哭了，我和你爸在看台上也落泪了，
因为被你感动。”孙杨母亲写道，“孙
杨，你真的不必自责，因为你已经尽
力了，而且，你还有后面的比赛，擦
干眼泪，去迎接接下来的比赛吧！”

昨天的这一切，就如同被擦干
的眼泪一样留在那里，孙杨，加油！

本报讯 记者 张逸麟 在力压孙
杨，拿到男子400米自由泳金牌后，霍
顿展现了西方人典型的傲慢与偏见，
就这么简单？

不，21岁的霍顿并不简单。
孙杨曾师从澳大利亚教练丹尼

斯，也在澳洲进行过长时间的训练，
换言之，澳洲人对孙杨太熟悉了，无
论是他的实力，还是他的性格。

孙杨并非无懈可击，尤其是他容
易情绪化的性格，让澳洲人找到了突
破口。既然霍顿没有索普那样绝对
的实力，那么就轮到计谋上场了，一
幕计划中的好戏在里约慢慢上演。

孙杨还傻呵呵把霍顿当作朋友，在
那次赛前训练中，孙杨以扑水花的方式
招呼霍顿，但被对方无视。澳洲媒体随
后推波助澜地报道，孙杨以这种方式向
霍顿挑衅，干扰他的训练。在抹黑孙杨
的同时，制造一种紧张对立的气氛。

当然霍顿也很会配合，在里约他
摆出了对孙杨敌视的态度，当他在
400米自由泳决赛中夺冠后，先是与
队友庆祝，随后接受其他对手的祝贺，
可对就在他邻道的孙杨不屑一顾。孙
杨几次想向霍顿表示祝贺，甚至趴在
泳道的隔离带上等待，可霍顿看都不
看孙杨一眼，明显划清了界限。

接下来高潮的一幕出现了，在媒
体面前，霍顿侃侃而谈，先是辟谣了所
有“扑水花挑衅”的说法，“那是媒体夸
大其词了，他只是溅起水花想跟我打
招呼。”随后霍顿话锋一转，“但我忽视
了他，一方面是我没有时间了，另一方
面也不想去尊敬一个嗑药的骗子。”

霍顿之所以来这一出，可不是因
为他简单的傲慢与偏见，原因只有一
个，他与孙杨的对决还没有结束。

众所周知，孙杨和霍顿还将参加
男子1500米自由泳决赛，同样彼此
互为最强对手，霍顿的计谋上半集已
经成功，他希望有一个圆满的结局。

不可否认，霍顿确实有自己的傲
慢与偏见，就算他输了400米自由泳，
想必他依然会拿孙杨的“涉药风波”说
事。哪怕孙杨已经被证明是误服，也受
到了惩罚，但霍顿依然会大言不惭地
说：“我就是不愿和兴奋剂选手交往。”

当霍顿和他的小伙伴们占据了
所谓的道德制高点时，就会毫不留情
地攻击。只要给孙杨打上“兴奋剂运
动员”的标签，能就此影响到孙杨的
备战，那么计划就成功了。

孙杨在赛后的发布会上已经很冷
静地驳斥了霍顿的攻击，这就够了。
如果在1500米决赛中击败霍顿，那
么即便霍顿天天把“兴奋剂”挂在嘴
边，那就让他继续跳他的梁去吧。

对于孙杨来说，新的挑战接踵而

至，明天就将进行男子200米自由泳

决赛，孙杨又将开启他的冲金里程。

就在孙杨不敌霍顿后不久，日

本选手萩野公介在男子 400 米混合

泳决赛中拿到金牌，而荻野公介也

将是孙杨在 200 米自由泳中最强大

的对手。

仁川亚运 200 米自由泳比赛

中，萩野公介就爆冷战胜孙杨和朴

泰桓两位名将赢得冠军，并最终获

得大会的 MVP，一战成名。从那时

起，萩野公介就开始吸引了全世界

的瞩目。更让中国游泳迷关注的

是，早在 2012 年伦敦奥运会，萩野

公介就摘得 400 米混合泳铜牌时，

萩野就“口出狂言”地许下在四年

后的里约奥运会为日本游泳摘金

的诺言。仁川亚运会后，萩野公介

更是豪言要在里约 200 米自由泳中

击败孙杨。

由于朴泰桓状态下降太快，亚洲

泳坛“一哥”的称号似乎成了孙杨与

萩野公介之间的PK。但这些所谓的

称号对孙杨来说并没有意义，他更需

要的是放平心态，挑战自己。这个奥

运周期，孙杨已经把主攻的方向从长

程的 1500 米渐渐转移到中程上，虽

然400米决赛错失了冠军，但孙杨在

200米上已经有很强的竞争力，我们

期待孙杨与萩野公介包括其他对手

一起上演一场巅峰对决。

青年报记者 张逸麟
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擦干眼泪 里程还未完结

力拼200米，对手依然强劲[链接]

中国选手孙杨在比赛结束上岸后露出不甘的神情。 新华社 图

孙杨在颁奖仪式上和冠军澳大
利亚选手霍顿握手致意。新华社 图


